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REUNION DU SECRETARIAT DU BUREAU  

Compte-rendu  

 

Date 12 décembre 2022 

 

Heure 17h30  (France) 

 

Lieu Visio 

 
Participants Christine Martin, Monica Bianco, Théo Simon, Magda Scherer, Marcelle Duc, 

Jean Luc Denny, Liliana Cunha, Edna Goulart, Mariana Veríssimo, Yves 

Schwartz, Alvaro Casas, Rémy Jean. 

 
Excusé(e)(s) Ingrid Dromard, Patrick Rywalski, Laurence Belliès, Luc Justet, Marianne 

Lacomblez, Renato Di Ruzza. 

 
Contact secretaire.sie@gmail.com ; renato-sie-dg@orange.fr 

 

Points 

traités 

 

 

 

Le secrétariat de cette réunion est assuré par Alvaro Casas, avec collaboration 

de Christine Martin, mais cette tâche doit être partagée et distribuée à tour de 

rôle pour chacune des réunions. Ce procédé est laborieux à organiser à chaque 

réunion (de fait, par Yves Schwartz). Il faudrait y mettre un peu plus de bonne 

volonté. Yves. Schwartz remercie Alvaro Casas d’avoir sans tarder bien voulu 

accepter, après cinq impossibilités successives.   

 

Avant le démarrage de la réunion, Yves Schwartz informe les participants du 

décès de deux personnes qui ont eu un rôle très important dans la mise en 

oeuvre de l’APST aux origines de l’ergologie :   

 

- Noël Terrot, un des précurseurs de l’éducation permanente et de la 

formation continue en France, dont les conseils et l’aide ont été précieux 

aux origines de notre démarche. Il a siégé plusieurs fois au jury de notre 

DESS APST et y a fait plusieurs interventions très appréciées. C’était 

un grand ami. Voir Histoire de la Formation des Adultes en France, 1987 

(1983), EDILIG. 

 

- François Dollé, polytechnicien puis O.S chez Renault pour partager et 

transformer le travail ouvrier, puis responsable de la direction des 

Automatismes à La Régie Renault. Un grand ingénieur et technicien, mais 

obsédé par la place de l’homme au travail, dans le cadre notamment du 

développement des technologies nouvelles. C’est cela qu’il nous a fait 

partager et qu’il a enseigné dans un module de notre DESS, c’est de cela 

dont il nous a instruit, avec beaucoup de passion et de générosité. Nous lui 

devons beaucoup. Voir dans L’Homme Producteur, sa contribution avec 

Paul Rodrigues, « Le travail, juger sur pièces, de l’outil à main à 

l’intelligence artificielle- de la mécanique à la productique ». 

 

-  
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1. Revue Ergologia 

On n’a pas toujours des nouvelles d’Abdallah Nouroudine, un texte de Renato 

Di Ruzza a été retransmis pour faire un appel à candidatures volontaires afin 

d’assurer le rôle de direction. Le Bureau renouvelle cet appel. 

L’idée d’un contrat même modeste pourrait permettre de continuer le travail 

de la Revue, et assurer une partie des tâches accomplies jusque-là par 

Dominique. Contact est pris avec une familière de l’ergologie, que ce travail 

pourrait intéresser et qui est actuellement en position délicate. 

 

2. Préparation du 6ème Congrès de la SIE (Rapporteure : Marcelle Duc) 

Notamment questions budgétaires dont réception des inscriptions, appels 

à la participation au Congrès, état des inscriptions à la date présente. 

 

2.1 Congrès Toulouse 

Marcelle Duc informe de questions générales, n’ayant pas eu de réunion du 

Comité d’organisation après la dernière réunion du Bureau.  

Le site est ouvert pour s’inscrire. On a 16 inscrits á présent. Il faut faire un 

grand appel à des inscriptions.  

Marcelle Duc présente une liste de tâches qui sont à coordonner et diverses 

possibilités de subventions.  

 

On discute particulièrement la question de hybride / présentiel. Yves Schwartz 

rappelle la difficulté de trouver du financement si le Congrès est hybride. 
Mariana Vérissimo signale que les étudiants brésiliens ne pourront sans doute 

pas trouver du financement pour y être présents. Elle présente une lettre du 

groupe Garimpo, qui pose cette question et présente la disponibilité du groupe 

pour collaborer à l’organisation de la question technologique.  

Alvaro Casas pose la question d’avoir Youtube en synchrone, comme on l’a 

fait avec Porto  au Portugal, ou Belém au Brésil. Il signale que l’ouverture 

digitale du Congrès est un point important pour favoriser la participation de 

non Européens et pour faciliter la question d’une direction brésilienne du 

Bureau. 

Marcelle Duc signale que le modèle du Congrès priorise les sessions 

plénières, tout le monde écouterait tout le monde, sauf aux ateliers. Elle va 

parler avec le Service de la  Maison de l’image et le numérique, dans son 

Université. 

Liliana Cunha est disponible pour appuyer la gestion de Marcelle Duc après 

contact avec le Service de Communication et Image de sa Faculté, pour ce 

point technologique. Edna insiste sur le fait que l’usage de la technologie doit 

être subordonné aux objectifs du Congrès, qui est d’abord une rencontre des 

congressistes pour construire ensemble des projets.  

Yves Schwartz suggère que le Comité d’organisation prenne en compte ces 

questions et informera le Bureau de ses propositions lors de la prochaine 

réunion.   

 

 

2.2 Assemblée générale: Yves Schwartz propose de maintenir au Bureau tous 

ceux et celles qui sont prêt(e)s à continuer à s’engager, mais aussi susciter de 

nouvelles candidatures, des plus jeunes et aussi hors France et pays 

lusophones.  
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3 - Rénovation du site de la SIE (Rapporteure : Magda Scherer). 

Le contrat du technicien se termine et un autre contrat pourrait être envisagé 

pour qu’il continue à actualiser le site qui a déjà évolué. Magda Scherer et 

Tine Roth ont déjà la main, mais il faudrait une personne en plus pour agir 

dessus. La question est de payer la personne qui s’en occupe. Le technicien ne 

parle pas français, il travaille avec efficacité. Magda Scherer parle de 150 € 

par mois jusqu’à finir la construction du site, on pourrait le faire jusqu’au 

Congrès ou avant.  Yves Schwartz remarque le formidable travail fait, mais il 

faut voir là aussi la disponibilité financière.  

Magda Scherer demande à tous les membres du Bureau de lui transmettre les 

infos qu’elle a demandées et suivre l’actualisation pour que le site vive.  

La demande de Christine Martin est de développer un moteur de recherche 

pour pouvoir faire des recherches dans les articles par mots clés puisqu’ils 

existent. De plus, les articles ne remontent pas facilement dans les moteurs de 

recherches et il y a surement des choses à faire pour améliorer le 

référencement.  

Le graphisme évolué et la couleur de la première page est plus agréable que le 

rouge qui est ailleurs.  

Il reste à fixer les conditions de publications sur le site pour les non-membres 

de la SIE. Pour celles et ceux qui sont membres ils doivent envoyer le lien 

vers leurs articles, le link ou le DOI par exemple pour qu’ils soient publiés. 

En tout cas, l’avis général est qu’il serait préjudiciable à la dynamique 
engagée d’interrompre le financement du technicien.  

 

4 - Élargissement des adhésions (Rapporteur(e)s : Magda Scherer, 

Monica Bianco, Luc Justet) (si nécessaire).   

 

Monica Bianco travaille sur ce point. 

 

5 - Questions diverses et discussions libres, dont : session 2022 

d’Etonnants Travailleurs, poursuite des initiatives sur la situation aixoise 

et échanges de mails sur Anim’ergo, avancée des projets CNAM Paris, 

interventions diverses des uns et des autres (Y.S : Langres, Collège 

Lavoisier Paris, master CIDC du CNAM, Collège International de 

Philosophie, Master Class ITMD...) Soutenances de thèses prévues (C. 

Martin), etc.  

• Convention entre les universités de Tlemcen, d’Oran, Le Laboratoire 

Gras, et la SIE :  

Yves Schwartz doit signer les exemplaires des conventions envoyés par 

Abdesselam Taleb à Renato Di Ruzza. Ce contrat Universités-SIE est une 

première très positive pour la suite de la politique scientifique de la SIE. Cela 

dit, tout est à construire y compris avec les doctorants, un séminaire commun 

avec le GRAS peut envisagé avec diverses interventions de membres de la SIE 

Il faut voir avec Abdesselam Taleb combien d’exemplaires á renvoyer et a qui.  

• Session 2022 d’Étonnants Travailleurs :  
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Yves Schwartz et Théo Simon y ont participé pour cette année, Magda Scherer 

a contacté Christine Castejon pour intégrer l’information dans le site et 

présenter le principe de ces journées. 

• Avancée des projets CNAM Paris :  

Le projet de certificat avance avec, si ça se confirme, une double diplômation 

avec Paris 8 dans le département d’Ergonomie de Muriel Prévot Carpentier. 

Une réunion d’un comité scientifique à Paris 8 est prévue pour début janvier.   

• Interventions Y.S :  

Langres: Conférence inaugurale aux Journées Philosophiques de Langres, le 

6/10/22, cette année sur le thème « Travail », demandée par le doyen de 

l’Inspection générale de Philosophie. Bonne réception, texte diffusé par 

Ergologie-liste. 

Collège Lavoisier Paris auprès des professeurs de philosophie en formation 

continue le 7/12.    Master CIDC (Conseil Intervention, Développement des 

Compétences) du CNAM : une intervention annuelle qui se déroule dans les 

locaux du Cnam (Rive droite, 292 Bd St Martin, 75 003) de 9h30 à 12h30 les 

samedi 14 janvier, 28/01, 11/02, 04/03, 08/04. Les auditeurs libres sont les 

bienvenus.  

Collège International de Philosophie : l’enseignement philosophique comme 

travail (Visio, le 07/01/23) 

Master Class de l’ ITMD : Institut management du développement durable, 

Yves Schwartz va intervenir en visio, le 31/01, 18h.   

• Gestion des archives 

Le transfert des archives du Ceperc est toujours en cours d’organisation avec 

le Cnam, Barthelemy Durrive s’en occupe. 

Catherine Arnaud a contacté Yves Schwartz et Théo Simon pour organiser un 

travail en lien avec le GEHFA (Groupe d’Etude de l’Histoire de la Formation 

des Adultes) qui traite des archives et qui est intéressé par celles de 

l’ergologie. 

• Soutenances de thèses prévues  

Christine Martin le 14 mars, Yves Schwartz et Liliana Cunha font partie de 

son jury. 

Prochain bureau: entre le 6 et le 10 février. Par exemple le 9 février 17 hs 

30 hs 

 Remarques : nous rappelons que pour une bonne conduite de cette réunion, 

il serait utile que les membres du Bureau souhaitant déjà faire une 
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intervention particulière le fassent dès à présent connaitre à Yves Schwartz, 

Renato di Ruzza et Liliana Cunha (ce qui n’excluent pas évidemment les 

interventions instantanées). 

 
 


